

枕崎市 漁協だより

きゆうかい ぎょう

No.67号

枕崎市松之尾町64番地
枕崎市漁業協同組合
TEL72-2111
FAX73-1211

【印刷】(有)城 南 ☎72-1794



【運搬船】 KAIMON 最後の入港



組合長ごあいさつ

代表理事組合長

市 田 恵 八 朗

組合員の皆様、九月になりましたが厳しい暑さが続いており、日々の漁業生産活動におかれましては大変なご苦労をされていることと思います。また、かねてより組合事業運営におきましても深いご理解とご協力をいただき厚くお礼申し上げます。

現在までの組合事業の進捗は例年になく大変厳しい状況が続いておりますが、役員一同、今年度計画の目標達成に向けて日々邁進しているところでございます。

はじめに、去る七月十四日、鹿児島県水産業界のリーダーのみならず、地域産業の振興と経済の発展に大きな足跡を残された前組合長上野新作氏が八十七才で逝去されました。組合長として幾多の苦難

ております。

この影響は地元の水産業においても流通の停滞や消費が低迷することで水産物の相場も下落傾向で推移し続けており、漁業者収益も減少するなど深刻な状況となってきております。このような中、枕崎市におかれましては、生産者への支援措置として『ガンバル漁業生産者の市場使用委託手数料等支援補助事業』を制度化していただきました。この事業は、生産者が市場に水揚げする際の委託手数料、鮮度保持のための施氷料を支援するものとなっております。地元行政のスピード感のあるこの対応に心から感謝する次第です。

一方で漁港に目を向けますと自動製氷施設の整備を皮切りに、現在問題となっております冷凍冷蔵施設の庫腹不足を解消するための新設計画や荷さばき所の衛生管理対策など、港は今後大きく変わっていきます。それにより水産物の

の受入れ体制の充実が図られ、また衛生管理を推進することで付加価値が向上し、魚価の安定につながっていくものと信じております。

その他にも漁業経営の安定化の取組みとして水産庁の『もうかる漁業創設支援事業』に、第三協洋丸、第八旭丸の2隻が承認され、二か年事業としてスタートしました。今後の漁労長以下、船員の皆様の更なる活躍を期待しております。

このように明るい話題が少ない現況ではありますが、水産業関係者の皆様、行政の皆様のお力添えを頂きながら、役員一同、『漁家経営安定』と『活気ある港づくり』のためにより一層努力して参る所存であります。

最後になりましたが、新型コロナウイルス感染症が一刻も早く終息することを祈りつつ、組合員各位の今後のご健勝とご多幸をお祈り申し上げます。ごあいさつといたします。

を乗り越え、卓越した指導力をもって辣腕を振るわれた上野新作氏は多くの団体の要職を歴任、さらには県議会議員として郷土と県政を結ぶパイプ役として地場産業の振興に大きく貢献されました。私共は上野新作氏が築き上げた組合基盤を引継ぎ、組合員の皆様の生活の安定と市水産業のさらなる発展に心魂を傾けていく事をここに堅く誓い、心よりご冥福をお祈り申し上げます。と

さて、今年に入り瞬く間に世界規模で感染が拡大した新型コロナウイルス感染症は、WHOが世界的なパンデミックを宣言するまでに至り、各国が人や物の動きをストップさせたことで、あらゆる世界の経済活動に大きな影響が出

枕崎市漁業協同組合代表理事組合長
(S57.1 ~ H30.2 36年間)

枕崎鯉鮪船主組合組合長
(S63.3 ~ H30.2 29年間)

鹿児島県議会議員
(H3. 4 ~ H27.4 24年間)

鹿児島県水産4団体会長
(H7. 7 ~ H26.8 19年間)

鹿児島県 JF 共済推進本部本部長
(H7.11 ~ H29.5 21年間)

漁船保険中央会会長
(H21. 7 ~ H26.6 5年間)
他多数



上野前組合長追悼

鹿児島県水産業界

はもとより、全国的にも強力なリーダーとして偉大な功績を残してこられました。当組合の前組合長で

あります上野新作氏が令和2年7月14日、85歳（満年齢）でご逝去されました。西郷南州翁を師と仰ぎ敬天愛人の精神を信条に、的確な経営判断や優れた政治手腕を発揮し、地域の基幹産業であります水産業の発展に大きく寄与されました。ここに故人のこれまでの要路を掲載しますとともに謹んでご冥福をお祈り申し上げます。

以降、ご親族様からのお礼文を掲載させていただきます。

「頼もしき大黒柱を偲んで」父を語る上で「海の男」という表現がふさわしいような気がします。

豪快かつ情に厚い温かい心の持ち主であり、良き父親でもありました。胸に宿る面影は明るいものばかりで、それだけ朗らかな人柄だった証なのでしょう。一緒に分かち合った喜びを噛みしめつつ、頼もしき我が家の大黒柱を偲んでいるところです。

大きな存在ゆえ別れは寂しい限りですが、紡いだ日々の記憶は今でも、そしてこれからも輝きけるのだと信じて送り出そうと思っております。

「ありがとう」の言葉が届きますように、どうか安らかでありますように。

父 上野新作は、令和二年七月十四日、八十七年の生涯を終えました。

生前父が賜りましたご厚誼に、深く感謝申し上げます。

本日のご会葬 誠にありがとうございますございました。

略儀ながら書状をもって厚く御礼申し上げます。

令和二年七月十六日





第十八亀洋丸入港

国の「もうかる漁業創設支援事業」計画の一環で、5月14日に気仙沼港船籍の遠洋かつお一本船第十八亀洋丸が初入港し、カツオ、マグロ合わせて163t、4700万円の水揚げを行いました。

この事業は焼津への一港集中水揚げによる、冷蔵庫の庫腹不足を回避することでカツオの相場の値崩れを防ぐことを目的としており、焼津港の他枕崎、気仙沼を利用する計画です。

本船以外にも第二十八亀洋丸、第三協洋丸、第八旭丸が参画しており、順次漁場や各港の状況を見ながら入港する予定となっております。

枕崎港の水揚げ状況

令和元年12月から令和2年8月末までの取り扱い実績は、数量六万二千四百六十六トン、金額九百二十万三千三百三十八千円の実績となりました。前年度比で数量は八千三百十五トンの減、金額は百九十三万六千八百二十六千円の減となり、数量・金額共に下回りました。減少の要因は、新形コロナウイルスの流行による海まき船の入港減少や青物に関しては春先の近海サバの豊漁で前年度を上回る水揚げで数量・金額ともに順調に推移してきたものの、ここに至るの天候不良による青物の漁獲減少などが起因していると考えられます。

今後、冷蔵庫不足の問題等もありますが、かつお水揚げの巻き返し、青物の秋漁に期待したいところです。

水揚げ状況の内訳については下記の通りです。



(数量：トン 金額：千円)

| | 令和元年12月～令和2年8月 | | 平成30年12月～令和元年8月 | | 増 減 | |
|-----|----------------|-----------|-----------------|------------|---------|------------|
| | 数 量 | 税 抜 金 額 | 数 量 | 税 抜 金 額 | 数 量 | 税 抜 金 額 |
| 鰹 | 33,266 | 6,020,120 | 44,731 | 8,552,447 | ▲11,465 | ▲2,532,327 |
| 輸入鰹 | 4,786 | 775,356 | 2,574 | 405,022 | 2,212 | 370,334 |
| 青物 | 23,482 | 2,263,177 | 22,571 | 2,022,712 | 911 | 240,465 |
| 近海魚 | 612 | 144,685 | 585 | 159,983 | 27 | ▲15,298 |
| 合 計 | 62,146 | 9,203,338 | 70,461 | 11,140,164 | ▲8,315 | ▲1,936,826 |

海をきれいに！ 漁業者が清掃作業

豪雨による港内清掃作業

去る、五月十八日に南薩地区に降り注いだ豪雨によって、花渡川より枕崎漁港内に大量の流木などの漂流物が流れ込み、枕崎市、漁協、枕崎水産振興会で清掃作業を行いました。バックホーとボートでの回収作業でしたが、その漂流物の数量は、ダンプ12台分にもおおよび、想像以上の流入量でした。



31・32 協洋丸の整備について

上記事象は沿岸漁業の生活に直結するためその対策として、枕崎市、漁協とで災害作業船第31号・32号の協洋丸を整備しました。今後、台風シーズンなどに起こり得る災害発生等に緊急対応する為に使用されます。



海の日美化活動

海の日に毎年行われている美化活動は、今年は7月23日に行われました。

例年であれば、各団体大勢の参加者のもと実施されますが、今年はコロナウイルスの感染予防の為に、参加者を制限し行われました。枕崎港内を枕崎水産振興会の漁業者を中心に漁船での清掃作業を行い、約2時間ほどで港内はすっかりきれいになり、清掃作業を終了しました。



枕崎の海を守る会の活動

『枕崎の海を守る会』本年の活動1発目は、トサカノリの母藻投入です。

トサカノリの漁期終了後に、多くの胞子を保有するトサカノリの母藻を採捕し、自然融解する麻袋300袋に詰めて(1袋1700g)重要な増殖ポイント3箇所投入を実施しました。

毎年、3月には海の環境の専門家である「海洋プランニング」のダイバー2名と投入の効果を調査しています。調査ではトサカノリの株数や長さ等を記録しており、過年度と比較すると少しづつではありますが年々トサカノリの株数が増え、投入の効果が見られてきています。

このように、継続した資源保護に取り組むことで、将来に「きれいな枕崎の海」を繋いでいきます。



カサゴ放流について

7月3日に、海づくり協会より調達したカサゴの稚魚1万匹(平均7センチ)を燃油課詰所前で、用船した正栄丸(田畑明寿船長)に活魚車より積み替え、沖防波堤付近に放流しました。計画では今年4月に投入した魚礁付近への放流を予定していましたが、波風が強かったため泣く泣く断念しました。

ここ最近の放流事業では天候の悪い日が多いので、毎回同行している私(木浦)が雨を呼んでいるのではないかと心配になります。(笑)冗談はさておき、放流したカサゴが定着して枕崎漁港の新たな名産になることを祈り記事を書かせていただきます。



令和2年度 蛭子神社八月燈

毎年の恒例行事である蛭子神社六月燈が8月5日(水)に開催され、航海の安全と豊漁を祈願しました。例年であれば奉納旗が掲げられた境内において漁業関係者ら80名ほどが参列し、子ども燈籠コンテストや花火などとともに盛大に行われますが、本年度は新型コロナウイルス感染症予防の観点から、規模を縮小し漁業者代表と当組合の理事・監事で神事のみを執り行いました。



イセエビ漁の解禁について

イセエビの水揚げが8月21日より解禁となり、来年の4月末まで行われます。解禁初日の水揚げ数量は9.2キロで単価は4,600円から3,600円取引されました。

昨年度対比では数量・浜値ともに下回る結果となりましたが、新型コロナウイルスの早期終息とそれによるイセエビ浜値の高騰と、消費回復を願うとともに、豊漁を心より祈念いたします。



平成28年9月より当組合が運搬船 KAIMON をチャーターし、4年間事業としてこれまで運営してきましたが、令和2年8月に最後の航海を終え入港し水揚げが行われました。ミクロネシア～枕崎漁港間の定期便として活躍してきた KAIMON は、この4年間で延べ25航海、海外まき網船85隻分、数量で59,335トン、金額で118億円の実績を誇り、かつお節等の原料を安定的に供給することで枕崎市の基幹産業であります水産業へ大きく貢献してくれました。

KAIMON 傭船事業



なまこ放流について



なまこ種苗放流を浮棧橋付近で9月1日に実施し、前年度よりも1万尾多い約3万尾を放流しました。前回放流したナマコの多くは生存確認が出来なかったため、今回は新しい試みとして、ネットにナマコの種苗を入れ育成状況を随時確認しながら、経過観察を実施し、大きく成長したナマコは時期をみて海に放流したいと思います。



感謝状の贈呈



西之表市の藤岡建設株式会社様は、令和2年5月14日に竹島西岸付近で発生した第二十二豊徳丸の海難事故の際、荒天であったにもかかわらず、所有するサルベージ船で現場に駆けつけ、迅速な救助活動、船体回収作業に協力してくださいました。その行動に対し、8月22日にうえむら漁業生産組合の上村組合長同席のもと、市田組合長より感謝状の贈呈が行われました。

組合員の皆様の航海安全を心からお祈り申し上げます。

今回は8月～12月にかけて旬を迎えるハガツオを紹介します。

枕崎港に水揚げされるハガツオは、比較的年間を通して水揚げがあります。カツオには腹側に縞模様があるのに対し、ハガツオは背中側に縦縞があり呼び名のとおり、立派な鋭い歯を持つことから歯鯧と名付けられたようです。

身質は上品で柔らかく、色はカツオのような鮮やかな赤身ではなく、淡いピンク色をしています。貧血予防に効果のあるビタミンB12や血液をサラサラにする不飽和脂肪酸をお多く含んでいます。

枕崎港で水揚げされるハガツオは水揚げ後に氷水で箱詰めすることから鮮度が保たれております。

調理方法としては刺身、煮つけ、焼き物など様々な料理がありますが、特にこれからの時期脂がのり、皮の付いた状態で炙り刺身にすると美味しくいただけます。地元スーパーなど販売された時には是非一度食卓で味わってみてはいかがでしょうか。

まだまだ暑い夏が続きますが、新鮮な青物の魚をたべて、栄養をたくわえて乗りきりましょう。

水揚げされる旬の魚の紹介



ハガツオ



復刻、組合員の紹介!

本号より毎日朝早くに漁を行い皆様の食卓へ「新鮮でとても美味しい枕崎産の魚」をお届けしている、組合員をご紹介します。まず第一弾として山下定置網漁業株式会社の『山下幸輝』さんに取材を行ってきました。

『山下幸輝』さんは昭和46年に枕崎で生まれ、小さい頃は漁師である父親の背中を追いかけて船酔いしながらも漁を手伝っていたそうです。高校卒業後は静岡県に就職をしましたが、その後枕崎の海が忘れられずに平成7年に地元に戻り、定置網漁業をしている父のもとで働き始めたそうです。漁を共にする中で「父への尊敬の気持ちがいよいよ大きくなった」とおっしゃっていました。

定置網漁業は朝の入札に間に合うよう早朝の5時頃から船を出し、25分ほどかけて漁場に着きます。仕掛けてある定置網を30分ほどかけて手繰り寄せ、魚を数回に分けて獲り、

魚を活締めしながら市場に戻り水揚げをします。その後、船の掃除をするのが1日の仕事です。また、漁終了後に地元の野球スポーツ少年団のコーチをしており、子供たちと一緒に汗を流し帰宅後、少しお酒を楽しみ、翌日早朝からの漁に備えて21時には大漁を期待しながら就寝するそうです。

一年の流れとしては、11月中旬から7月末にかけて定置網漁を行い、台風時期の9月から11月にかけては定置網を引き揚げ、磯建網の操業と網の修理を行っているそうです。

今現在、漁業を行う若者も少なくなってきたが、今後も定置網漁業を続け枕崎の水産業の未来に少しでも貢献したいと語ってくださいました。

最後になりますが、快く取材を受けて頂いた山下幸輝さんには、実行委員会一同心よりお礼申し上げます。ありがとうございました。

(取材：総務部企画課)

岡野 好詩)

加工場職員 紹介

○氏名：小川 和人 (おがわ かずと)

○年齢：35歳

○担当部署：製造課

○特技：寿司を握れること

○在籍：10年目

○業務内容

1日の流れは①かつおの割裁、②整形、③各規格にあわせたカット作業です。割裁では冷凍されたかつおを大きなバンドソーで整形しやすいよう、正確に中心をカットしています。

また、作業に従事するにあたり、職員や外国人実習生と朝礼等で仕事内容を確認し、コミュニケーションを図り、安全な作業及び徹底した衛生管理を心掛けています。

製品に対する一番の想いは、お客様が鰹のたたきや刺身を美味しくいただけるように一本、一本愛情をこめて丁寧な製品作りに努めています。



令和2年度くらし推進目標達成

組合員の皆様のおかげをもちまして、令和2年度のくらし推進目標 400,000,000 円達成する事が出来ました、誠にありがとうございました。

又、チョコーも推進目標達成に向けてご協力をよろしくお願いいたします。

「新型コロナウイルス感染症」に関する入院共済金の取扱いについて

このたびの新型コロナウイルス感染症による影響を受けられました皆様には心よりお見舞い申し上げます。

この度、JF共済では、新型コロナウイルス感染症による入院は、他の疾病と同様に入院共済金の支払い対象となる「疾病入院」としての取扱いとなりました。

新型コロナウイルス感染症に罹患された方への共済金のお支払いについては、病院などに入院した期間に加えて医師の判断により宿泊施設または自宅等で療養された期間は入院とみなして入院共済金の支払対象となります。この場合は、医師または医療機関の証明書等をご提出いただくことになります。(陰性の方の自宅待機は対象外です。)

ただし、入院共済金の支払対象となった期間は通院共済金の支払対象といたしませんのでご留意下さい。

「新型コロナウイルス感染症」の死亡共済金等の取り扱いについて

対象共済種類 普通厚生共済（チョコー）

新型コロナウイルス感染症が共済約款に定める「特定感染症」に含める取り扱いとなりました。

これにより、当感染症により死亡された場合または共済約款に規定されている第1級後遺障害の状態となられた場合には災害死亡割増特約および後遺障害特約における「災害死亡共済金」、「災害高度障害共済金」の支払対象となります。

※2020年1月28日以降に新型コロナウイルス感染症により死亡された方等に適用となります。

詳細は、漁協またはJF共水連までお問い合わせください。

漁協：0993-72-2127

担当 田畑 山神 林

共水連：099-256-1361



枕崎カツオ ふるさと便



かつおさしみ 炭火焼鰹たたき ふるさと便 料金表 (送料・税込)

| お申込番号 | 区域 | 九州 | 関西 中国 四国 | 中部 北陸 富山 石川 福井 | 関東 信越 新潟 長野 | 東北 沖縄 | 北海道 |
|-------|-------|-------|----------------|----------------------------|----------------------|----------|-------|
| | サイズ | | | | | | |
| ① | 1.0kg | 3,290 | 3,390 | 3,500 | 3,720 | 3,930 | 4,150 |
| ② | 1.5kg | 4,260 | 4,370 | 4,480 | 4,700 | 4,910 | 5,130 |
| ③ | 2.0kg | 5,400 | 5,500 | 5,610 | 5,830 | 6,040 | 6,260 |
| ④ | 3.0kg | 7,090 | 7,200 | 7,310 | 7,520 | 7,740 | 7,960 |

枕崎ぶえん鰹 (血合い抜き) ふるさと便 料金表 (送料・税込)

| お申込番号 | 区域 | 九州 | 関西 中国 四国 | 中部 北陸 富山 石川 福井 | 関東 信越 新潟 長野 | 東北 沖縄 | 北海道 |
|-------|-------|-------|----------------|----------------------------|----------------------|----------|-------|
| | サイズ | | | | | | |
| S① | 1.0kg | 3,710 | 3,810 | 3,920 | 4,140 | 4,350 | 4,570 |
| S② | 1.5kg | 4,890 | 5,000 | 5,110 | 5,330 | 5,540 | 5,760 |
| S③ | 2.0kg | 6,240 | 6,340 | 6,450 | 6,670 | 6,880 | 7,100 |
| S④ | 3.0kg | 8,230 | 8,340 | 8,450 | 8,660 | 8,880 | 9,100 |

*生姜タレ・甘露タレ各120円(税込)も別途料金にてご注文いただけます。

商品のお申し込みは、今すぐお電話かFAXで!

フリーダイヤル



0120-397818

FAX 0120-397837

枕崎市漁業協同組合

総合加工場

〒898-0093

鹿児島県枕崎市仁田浦町161

資材課

空もようやく秋色を帯びてまいりましたが、組合員の皆様いかがお過ごしでしょうか。

今回は資材課の売れ筋商品として、まずは冷凍食品を紹介いたします。



ボイルホタテ(1kg)

1,500円(税抜)

※冷凍食品については価格が変動する可能性があります。



カニ爪(1kg)

4,600円(税抜)



無頭エビ中

(エビフライ用)

50～60尾/1.8kg

4,800円(税抜)

続いては、食の基本(主食)の『お米』を紹介します。

資材課で取り扱っているお米の中でもとりわけ鹿児島で育った「ひのひかり」・「ミルキーQueen」はとても人気の商品です。

おいしい鹿児島産のお米を是非!



1,880円(税込)



1,980円(税込)

さて、本号では8月末までの組合行事、水揚げ実績等の定番記事の他、組合員や加工場の職員の紹介など新しい取り組みも記事にしております。今年には本号が最後の発行となりますが、2021年も皆様の手もとに「漁協だより」をお届けしていきますので是非今後ともにご一読ください。

このような中、日本各地で「新しい日本の幕開け」、「打倒コロナ」と銘打って花火を打ち上げるなどそれぞれ次に進もうと頑張っています。私たちも、厳しい情勢に負けずに様々な話題を提供していきます。

各地に甚大な被害をもたらした長い梅雨が明け「オリンピックの延期、全国高等学校野球選手権大会の中止」と『熱』のない暑い日々も終わりが近づいています。

編集後記